



LA COOPÉRATION AGRICOLE
AUVERGNE-RHÔNE-ALPES



Contact
Spécial N°32
Novembre 2023



SOMMET
DE L'ÉLEVAGE

La Coopération Agricole, remarquée au Sommet !



SOMMET
DE L'ÉLEVAGE

LE MONDIAL DE L'ÉLEVAGE DURABLE



Succès pour cette 32^{ème} édition avec près de 115 000 visiteurs !

Le Sommet de l'Élevage a réuni 115 000 visiteurs (105 000 en 2022) et 1 681 exposants sur 4 jours du 3 au 6 octobre 2023 à Cournon. Les organisateurs se félicitent de cette réussite.

Après la Mongolie en 2022, la Géorgie, pays de 3,5 millions d'habitants, était l'invité d'honneur.

Le Sommet reste un rendez-vous politique incontournable.

Nous noterons la présence du ministre de l'Agriculture, Marc Fesneau, toute la journée du mardi 3 octobre, ainsi que celle du ministre de l'Economie et des finances, Bruno Lemaire le vendredi 6 octobre et celle de Laurent Wauquiez, Président de la Région Auvergne-Rhône-Alpes le mercredi, venus pour écouter et échanger avec les éleveurs.

Plusieurs figures politiques ont également parcouru les allées de ce salon (Fabien Roussel, Jordan Bardella, Marion Maréchal...).

La présence de La Coopération Agricole Auvergne-Rhône-Alpes a été remarquée au travers des actions et événements que nous avons organisés ou auxquels nous avons contribué.



Retours sur nos journées au Sommet !

MARDI 3 OCTOBRE

Rencontre du ministre géorgien de l'agriculture

Faisant suite à la réception d'une délégation géorgienne par La Coopération Agricole ARA et plusieurs coopératives de la région en juin dernier, une rencontre a été organisée sur le stand de Limagrain. Dominique CHARGÉ, président de La Coopération Agricole et Sébastien VIDAL, président de Limagrain, se sont entretenus avec **le ministre de l'agriculture géorgien, Otar SHAMUGIA**, pour lui présenter la coopération agricole en France et les axes de coopération possibles.

La Coopération Agricole ARA est sollicitée pour participer à un projet européen sur le développement des compétences en Géorgie : transitions agroécologiques, digitalisation, formation à la gouvernance coopérative, accueil de stagiaires géorgiens en apprentissage dans les entreprises coopératives de la région AURA.



Inauguration du stand bio

La Coopération Agricole ARA s'est associée à une vingtaine de structures impliquées dans le développement de l'agriculture biologique pour animer le stand bio.

L'inauguration du stand a eu lieu en présence de **Fabrice PANNECKOUKE, vice-président délégué à l'agriculture et aux espaces valléens (Région AURA)** et **Guillaume ROUSSET, directeur adjoint (DRAAF AURA)**.

Patrice DUMAS, président de La Coopération Agricole ARA, rappelle que la région Auvergne-Rhône-Alpes compte 100 coopératives, unions et filiales certifiées Bio (sur 450) : « *Présentes sur la quasi-totalité des productions biologiques françaises, les coopératives sont le lien incontournable entre les agriculteurs et les consommateurs* ».



Signature d'une charte sécurité des livraisons d'aliments

La Coopération Agricole Nutrition animale et le SNIA (Syndicat National de l'Industrie de la Nutrition Animale) se sont engagées, à travers la signature d'une charte sécurité, dans la prévention et la sécurité des femmes et des hommes du secteur de l'alimentation des animaux (chauffeurs, éleveurs, salariés agricoles...).

Nous remercions la MSA d'avoir accueilli cet événement sur son stand.

Conférence "Préférence Coop", la vitrine des produits coopératifs

La Coopération Agricole a dévoilé l'initiative "Préférence Coop", sa nouvelle plateforme en ligne de référencement des produits coopératifs. Elle vise à faciliter la mise en relation entre les coopératives et les acheteurs (GMS, RHD, collectivités...) et acteurs des territoires.

En introduction, **Patrice DUMAS**, président de La Coopération Agricole ARA a rappelé que le poids des coopératives agricoles et agroalimentaires est méconnu. Pourtant, les coopératives et leurs filiales représentent 40% du chiffre d'affaires de l'agroalimentaire et près d'une marque sur 3. Elles apportent des réponses concrètes aux préoccupations croissantes sur l'alimentation.

Il a expliqué la pertinence de proposer une plateforme de mise en avant des produits coopératifs, dont les objectifs sont :

- Valoriser les atouts du modèle coopératif ;
- Faire connaître les entreprises coopératives, leurs filiales et leurs produits ;
- Promouvoir les produits coopératifs (bruts ou élaborés) et faciliter la mise en relation avec les metteurs en marché.



Cette vitrine est un outil unique et gratuit proposé par La Coopération Agricole à ses adhérents.

Sarah SLOUS, responsable Relations Distribution et RHD de La Coopération Agricole, a fait le point sur les bénéfices des produits coopératifs.

La coopération agricole est le seul modèle d'entreprise qui intègre les maillons production, collecte et transformation. A ce titre, elle représente une véritable opportunité pour apporter aux consommateurs des produits qu'ils plébiscitent.

Choisir les produits coopératifs c'est choisir de l'amont à l'aval :

- **Un approvisionnement local**, sûr et traçable ;
- **Des produits de qualité** et respectueux de l'environnement ;
- **Les transitions agricoles** et agroalimentaires ;
- **La pérennité des exploitations agricoles** et la sécurisation des revenus des agriculteurs ;
- **La sécurisation et la diversité** de votre approvisionnement ;
- **Assurer la souveraineté** alimentaire française ;
- **La création d'emplois non délocalisables** et la vitalité économique des territoires.

Mathilde PÉRATÉ, chargée de mission alimentation territorialisée à La Coopération Agricole ARA, a présenté la plateforme, à travers un exemple concret de recherche de produits coopératifs en Auvergne-Rhône-Alpes avec le témoignage d'**Erwan BOUET WILLAUMEZ**, responsable commercial à la coopérative Société Laitière Laqueuille.

Cette présentation a montré les différents filtres utilisables : géolocalisation des coopératives, recherches par circuit de distribution, critères de gamme, de région, de label.

Sarah SLOUS a également souligné une autre vocation de la plateforme : créer du lien avec tous les acteurs du territoire.

Enfin, elle a indiqué que cette initiative s'inscrit en complémentarité avec les démarches territoriales et notamment la démarche « Ma Région, ses terroirs » au niveau régional.

En conclusion, **Dominique CHARGÉ**, président de La Coopération Agricole, est revenu sur la situation difficile que traverse l'élevage français soumis à un défaut d'attractivité, une baisse de 10% du cheptel bovin depuis 2016 et à l'importation massive de viandes, privant les producteurs français de nombreux débouchés.

Il a ainsi rappelé que l'objectif principal de "Préférence Coop" est de favoriser le choix coopératif hexagonal, via le référencement, la valorisation et le renforcement de la visibilité des produits coopératifs sur le marché. Il a également appelé les distributeurs et la restauration collective à faire le choix des viandes françaises !



MERCREDI 4 OCTOBRE



Cocktail coopératif

Nombreux étaient les participants, autour de :

Patrice DUMAS, président de La Coopération Agricole Auvergne-Rhône-Alpes

Jean-Pierre ARCOUDEL, président de la section Régions

Pascal LE BRUN, président de la coopération laitière, président de la section ovine – Pôle Animal

Tous ont pu échanger sur les sujets d'actualité avec les coopératives et les organismes de la région.

Nous remercions chaleureusement le **Crédit Agricole** qui a mis son stand à notre disposition.



Table ronde « Idées reçues sur le bien-être des animaux d'élevage : place au débat »

La conférence Bien-être animal (BEA) de La Coopération Agricole, animée par **Gaëlle DUPAS**, directrice du Pôle animal, a rassemblé sur le plateau :

- **Edgar BASSET**, responsable technique de la Coopérative CIRHYO ;
- **Fanny DUMET**, responsable qualité à la Coopérative CIRHYO ;
- **Yvane MARBLÉ**, coordinatrice de l'axe « Gouvernance, Filières & Territoires » au CERAQ ;
- **Maryline GERFAUD**, productrice de lait AOP Reblochon et Beaufort au Pays du Mont-Blanc ;
- **Luc MOUNIER**, enseignant-chercheur à VetAgro Sup, coordinateur de la Chaire bien-être animal ;
- **Valentin WERTHER**, producteur laitier, agri-communiquant et membre du réseau FranceAgriTwittos.

Les témoignages des intervenants ont permis de montrer l'importance d'améliorer la communication sur les bonnes pratiques actuelles en lien avec le bien-être animal et de porter à connaissance les travaux conduits sur l'amélioration continue des bonnes pratiques.

Ainsi, Luc MOUNIER est intervenu sur les apports de la science permettant de vulgariser, d'expliquer et diffuser des informations objectives auprès du grand public et des consommateurs ; les contraintes de l'élevage et l'intérêt de travailler sur l'amélioration des pratiques et du BEA (les risques et les limites) ; ainsi que la manière d'améliorer la communication sur les filières d'élevage.

Le projet ENTRAVENIRS a été présenté par le CERAQ. Ce projet financé par la Région Auvergne Rhône Alpes (PEPIT), aborde la bonne utilisation des systèmes entravés en élevage de bovins laitiers en zones de montagne, afin d'objectiver, entre autres, le bien-être animal BEA et d'accompagner les éleveurs dans la transition vers une conciliation entre leurs divers enjeux internes (sociaux, techniques, économiques bien-être animal) et externes (législatifs, attentes sociétales). Pour ce faire, le

projet propose de mettre en place une approche pluridisciplinaire et multi-échelle, impliquant des partenaires de la recherche, du conseil et du développement agricole, mais aussi des éleveurs, des décideurs locaux, la société civile, dans le but de co-développer une démarche d'accompagnement des éleveurs.

Au travers de l'expertise de la coopérative CIRHYO en matière de BEA en élevages porcins, nous avons obtenu un éclairage sur ce qui est réalisé de nos jours sur le sujet, la manière dont la filière évolue et répond aux attaques qui lui sont faites. Ils ont illustré leurs propos en montrant comment la coopérative gère certaines crises actuelles, tente de les anticiper, dresse des bilans pour progresser et s'attelle à mieux communiquer en interne comme en externe afin d'assurer l'attractivité de la filière.

Enfin Valentin WERTHER, membre du réseau FranceAgriTwittos, nous a montré l'intérêt de communiquer auprès des citoyens-consommateurs sur les divers aspects de son travail et notamment en matière de bientraitance animale.



JEUDI 5 OCTOBRE

Conférence "Faire de la formation des agriculteurs un levier stratégique pour la coopérative"

Dans le cadre de leur partenariat, VIVEA et La Coopération Agricole Auvergne-Rhône-Alpes ont proposé un temps d'échange autour de la formation des coopérateurs comme outil d'animation de la vie coopérative au service de la stratégie et de la gouvernance et du renforcement du lien entre coopérative et coopérateurs.

Avec les témoignages des coopératives FEDER Elevage (Anthony PIC, technicien), Sodiaal (Jérôme AUBERT, président Sodiaal Massif Central) et Val'Limagne.coop (Pierre DESGOUTTE, président).



PLATEAU TV "Les coopératives agricoles séduisent-elles les nouveaux agriculteurs ?"

Un agriculteur sur deux cessera son activité d'ici 2030. Si le renouvellement des générations est un enjeu stratégique pour l'agriculture, il l'est peut-être encore plus pour les coopératives agricoles.

Combien y aura-t-il d'agriculteurs demain ? Quel sera leur profil ? Sur quel type d'exploitation ? Avec quelle appétence pour la coopération et pour quel type de coopérative ? ...

Cinq intervenants se sont prêtés au jeu de questions/réponses :

- **Loïc DUCHÈNE**, éleveur, administrateur des coopératives Vercors Lait et XR Repro ;
- **Pascal GOUX**, Pôle Gouvernance et Stratégie de La Coopération Agricole ARA ;
- **Benoît JULHES**, éleveur, administrateur du groupe Altitude ;
- **Mickaël RANDOIN**, élu Chambre d'Agriculture de l'Allier ;
- **Catherine SALLARD**, Chambre d'Agriculture AuRA.

>> Visualiser le replay sur [notre chaine YouTube](#).



Conférence "Structurer une production régionale de protéines végétales au service des filières d'élevage : les projets des coopératives "

La Coopération Agricole ARA a organisé une conférence sur les projets des coopératives régionales en matière de relocalisation de la production de protéines végétales au service des filières d'élevage, en présence de **Jérôme CALLOIS**, directeur adjoint de la DRAAF AURA et de **Fabrice PANNEKOUCKE**, vice-président à l'agriculture du Conseil Régional.

La conférence s'est articulée autour de 2 tables rondes.

En introduction, **Yannick DUMONT**, vice-président de La Coopération Agricole ARA, a posé le cadre des attentes sociétales et des enjeux de transition écologique qui ont amené les coopératives agricoles à engager des réflexions depuis plus de dix ans sur la production de tourteaux locaux pour réduire la dépendance aux tourteaux de soja importés.

Fabrice PANNEKOUCKE a rappelé la politique régionale de relocalisation des industries et des emplois et s'est dit très attentif aux projets de coopératives agricoles qui s'inscrivent complètement dans ce cadre. La Région souhaite soutenir les projets de relocalisation des productions de protéines végétales dans une logique de filière régionale de la fourche à la fourchette, en cohérence avec la démarche régionale « Ma région, ses terroirs ».

Table ronde 1 : production et trituration d'oléoprotéagineux

Alexis VERNIAU, Ingénieur régional de Terres Inovia a dressé l'état des lieux des surfaces d'oléoprotéagineux en AURA en colza, tournesol et soja et les perspectives d'évolution.

Il a détaillé les freins techniques au développement des cultures, qui orientent les axes de travail de l'institut, au niveau de son réseau d'expérimentation sur les variétés et les itinéraires techniques. Il a mis l'accent sur les enjeux du passage de la petite parcelle à la grande parcelle, en lien avec les services techniques des coopératives.

Yannick DUMONT, vice-président LCA ARA, a présenté les projets d'usines de trituration des coopératives de la région, véritables filières en circuit court au niveau de chaque coopérative de l'agriculteur à l'éleveur avec de nombreux bénéfices attendus : limitation de la dépendance à l'importation de tourteaux, amélioration du bilan carbone de la filière, amélioration de la résilience des exploitations agricoles (rotation culturale, autonomie alimentaire des élevages).

Ainsi les 3 outils industriels coopératifs de l'UCAL dans l'Allier, de Nutralp dans l'Ain et d'Oxyane dans l'Isère, seront en capacité de transformer près de 70 000 tonnes de graines oléoprotéagineuses à l'échéance 2024 pour produire 20 millions de litres d'huile et 45 000 tonnes de tourteaux destinés aux usines d'alimentation animale des coopératives régionales.

Dans une logique de complémentarité Plaine-Montagne, la production de graines des adhérents Grandes cultures sera valorisée au travers des aliments par les adhérents éleveurs ce qui contribuera à l'autonomie protéique régionale et apportera une garantie d'origine sur le produit final.

Yves COURRIER, directeur d'UCAL Stockage et Protéines, a présenté le retour d'expérience d'une première année de fonctionnement de l'usine UCAL à Varennes sur Allier et ses perspectives d'évolution.

26 000 tonnes de graines ont été transformées la première année, issues de la collecte 2022 des 3 coopératives de l'UCAL, en colza, tournesol et soja. Les 16 000 tonnes de tourteaux produits, les coproduits (coques de tournesol...) et 9 000 tonnes d'huile ont été valorisés dans les outils de masch et d'aliments composés du groupe, générant une valeur ajoutée renvoyée directement aux coopératives adhérentes de l'Union.

Xavier VINCENT, vice-président OXYANE, et producteur de soja dans l'Ain, a fait le retour d'expérience de la filière soja d'Oxyane et présenté le projet d'usine de trituration d'Oxyane, qui permettra de transformer 25 000 tonnes de soja produits par les adhérents de la coopérative en huile et tourteaux Expeller, qui retourneront aux adhérents éleveurs au travers d'aliments garantis sans OGM.

Il a expliqué la démarche de contractualisation Loc'Alp proposée aux producteurs de soja, avec l'utilisation de semences certifiées de la coopérative pour assurer la traçabilité non OGM.





Table ronde 2 : autonomie fourragère et protéique des élevages

Vincent MANNEVILLE, délégué régional Idèle, a expliqué de façon très pédagogique comment la diversification des productions fourragères associée à la complémentation avec des MRP (Matières riches en protéines) comme les tourteaux, permet de développer l'autonomie alimentaire au niveau des élevages tout en réduisant l'émission de méthane par la digestion des bovins. Il a également tiré les enseignements du projet Cap Protéines et mis en avant le rôle des coopératives pour transférer les solutions aux éleveurs via la mise en place d'un réseau de fermes de référence.

Jean-Luc DONEYS, directeur Agrodistribution de l'Union Altitude, a témoigné de l'interaction entre les métiers du groupe, de la production d'aliments au conseil et à l'approvisionnement des éleveurs. La coopérative travaille au quotidien à accompagner la performance des éleveurs adhérents par la diversification des cultures fourragères et l'apport de solutions de complémentation adaptées aux besoins des éleveurs.



Jean-Paul PICQUENDAR, directeur des laits segmentés, Sodiaal a exposé les attentes des clients distributeurs en matière d'origine des aliments (soja non OGM, soja non déforestant). Il a présenté les engagements pris par la coopérative, notamment sur les filières Bio et Bleu Blanc Cœur et présenté les actions de Sodiaal pour l'accompagnement des éleveurs vers plus d'autonomie alimentaire.

Benoît JULHES, vice-président de l'Union Altitude, a insisté sur la nécessité de créer de la valeur marché pour valoriser les démarches engagées par les éleveurs et leurs coopératives, un sujet particulièrement difficile dans le contexte marché actuel marqué par l'inflation et ses conséquences sur la descente en gamme des achats des consommateurs. Dans ce contexte, les coopératives gardent le cap sur la réponse aux enjeux de long terme.

En synthèse des 2 tables rondes, **Jean de BALATHIER**, directeur La Coopération Agricole ARA, a conclu qu'un énorme chantier de structuration de filière est en jeu, dans un marché concurrentiel. Il a levé le voile sur le projet de structuration de filière porté par la fédération dans le cadre d'un consortium avec les coopératives, les instituts techniques et la Chambre régionale d'agriculture, et déposé à l'appel à projet de France 2030, actuellement en cours d'instruction approfondie.

En conclusion, **Jean-Marc CALLOIS**, directeur adjoint de la DRAAF AURA, a rappelé la continuité de la politique de l'Etat en matière de développement des protéines végétales de France Relance (de la semence au déploiement de la production agricole) à France 2030 (innovation et capacité de structuration de filière). Il a mis en avant la force des coopératives qui sont en capacité de changer le système de façon coordonnée parce qu'elles couvrent l'ensemble des maillons de la filière. La recherche d'une résilience par plus d'autonomie nationale ou locale doit être conjuguée à l'efficacité économique, c'est pourquoi, a conclu Jean-Marc CALLOIS, le projet des coopératives porté par La Coopération Agricole ARA, "coche toutes les cases".



RÉDACTION DE CE CONTACT SPÉCIAL PAR LA COOPÉRATION AGRICOLE ARA :

JEAN DE BALATHIER, ANNIE GIACOMETTI, PASCAL GOUX, MATHILDE PERATE, DIANE RIVATON & FABIEN SEVIN.

RDV L'ANNÉE PROCHAINE AU SOMMET DE L'ÉLEVAGE DU 1^{ER} AU 4 OCTOBRE 2024 !